

AÑO XVIII.—NÚM. 5386.

20 DE MAYO

## EL ECO DE CARTAGENA.

Martes 20 de Mayo de 1879.

## CARTAS DE BARCELONA.

Barcelona 17 Mayo 1879.

Pocas novedades han ocurrido en la quincena que acaba de pasar, pues lo desahucio del tiempo con esos cambios bruscos de temperatura y las lluvias, han hecho estar desiertos los paseos y poco concurridos los teatros, si bien estos deben su vacío a estar ya agonizando la temporada, puesto que los que no acaban de cerrar sus puertas, no tardarán muchos días en hacerlo. En cambio el verano se presenta como pocos. Ocho son los teatros que en los meses de estío abrirán sus puertas, proporcionando distracción y entretenimiento para todos los gustos. El Español que se abrirá al público mañana, con la compañía de Vico que llegó ayer de esa ciudad pondrá en escena las obras más célebres del teatro antiguo y moderno hasta Julio que vendrá a representar la compañía de zarzuela de teatro de Jove llanos de la corte. Novedades cuenta con una compañía de ópera bufa francesa, el Buen Retiro ha contratado dos compañías para dar ópera italiana. Zarzuela castellana y catalana será la novedad de este año en el Tivoli; la Comedia dará funciones diarias; el teatro de los Campos se prepara para sus funciones con una ópera, que ha de dar lugar a sus bailes. Pero lo que alguna ha de llamar la atención del público, es el espectáculo levantado a doc en cataluña.

Unas cuantas personas caídas en su grado, a número de paños y si se cuenta. Catorce artistas, doce clonw, varias del sexo feo y cuarenta ponen parte de la comedia ayer. La corrida de toros de mañana, tendrá lugar el domingo. lidiándose cinco tolos en la Sierra y uno de Caragido por Lagartijo. La tarde de dar otra corrida de noche a la luz de electricas de Jablochff.

frios y heladas que han chos son los pueblos que en sus cosechas de trigo ntiéndose algo tambien as y avellanas. ciento del puerto conti-

núa siendo el mismo, quedando todavía bastantes buques quietos por efecto de la crisis que hemos atravesado, y de la cual hoy todavía queda bastante, pues muchos son los brazos que siguen sin trabajo.

Una hija de esa localidad que oculta su nombre con el seudónimo *García del Espinar*, acaba de dar a la imprenta el cuarto tomo de la *Biblioteca Perla* bajo el título de *La Asociación* segunda parte de la preciosa novela *Los esclavos del trabajo*. Es una escritora de sentimiento y de razón que si continúa sus tareas llegará a ser la Fernán Caballero de esta época.

J. M. J.

## MISCELANEA.

Segundo viaje en Guayana del doctor Creveaux.

De la muy apreciable revista *La Naturaleza*, correspondiente al día 5 de abril tomamos las siguientes líneas:

«La Sociedad geográfica de París, en una de sus sesiones más interesantes y más animadas del pasado año, leyó la relación conmovedora de un viaje emprendido en Guayana en 1877 y llevado a buen término por el doctor Creveaux. Este joven é intrépido médico de la marina francesa se había propuesto la tarea de explorar las regiones montañosas del país, que permanecen casi completamente desconocidas, y de buscar los pasos que podían conducir por el país de El Dorado de los primeros viajeros a la cuenca del Amazonas. Consiguio remontar el Maroni hasta su origen, flanquear las montañas de Tumuc-Humac, y redescender al Pará por un afluente del Amazonas, del que no se conocía apenas sino la embocadura del río Yari.

Solo venciendo grandes peligros y con sufrimientos terribles, M. Creveaux consiguió llevar a término una empresa que se había intentado vanamente desde hace dos siglos.

Abandonado por sus compañeros, atacado por graves fiebres, M. Creveaux se lanzó a través de obstáculos considerados como insuperables y en medio de los que los mismos salvajes rucuyenes no habían osado jamás aventurarse, y llegó, por fin, al Pará después de ciento cuarenta y dos días de camino. Solo dos negros le habían permanecido fieles, y habían pasado con él las temibles caídas del Yari inferior.

M. Creveaux, vuelto a Francia a principios de 1878, no consideró en manera alguna como terminada su

trabajo en la embocadura del que pudo ganar las fuentes. Franqueando por segunda vez la cadena de los Tumuc-Humac, que separa las aguas del Oyapok y del Maroni de las del Amazonas, descendió por el Kou, afluente del Yari, cuyo trayecto era desconocido, tomando el camino indio que había indicado en su informe al ministerio de instrucción pública con fecha 15 de diciembre de 1877.

Llegado al Yari, que no había remontado sino hasta Yacouman en su primer viaje, siguió su curso esta vez hasta sus fuentes, a las que llegó el 24 de octubre de 1878, después de un itinerario de 280 kilómetros próximamente sobre estero. Escribió en esta época una pequeña esquelita con lapiz anunciando el resultado de esta parte del viaje, haciendo prever en la prosecución de la empresa dificultades considerables, que el valiente viajero ha vencido, por lo demás, con toda felicidad.

Una corta carta recibida hace poco, hace saber, en efecto, la vuelta de M. Creveaux a Santa María de Belén el 9 de enero de 1879, y un diseño topográfico que ha tenido a bien añadir muestra que después de haber franqueado la cadena secundaria que separa al Oeste el Yari del Parou, otro afluente casi desconocido del Amazonas, el valiente viajero ha explorado completamente este gran curso de agua, ha hecho en el Yari inferior un nuevo reconocimiento para completar sus estudios anteriores, y que ha llegado por fin a Belén después de ciento cuarenta y un días de marcha.

Los periódicos ingleses publican el siguiente telegrama referente a la guerra chilo-peruana.

«Santiago 8 de Abril (por telegrafo de Lisboa).—La declaración de guerra contra el Perú y Bolivia ha sido recibida con gran entusiasmo en Chile. Las Cámaras han autorizado al gobierno a realizar en el país un empréstito de seis millones de pesos, ó emitir papel moneda por dicha suma, y con este objeto se han abierto negociaciones en los Bancos.

Un telegrama recibido aquí anuncia la captura de un transporte peruano al Norte de Iquique.

Dos mil soldados peruanos y mil

tres: 3.500 de ellos a las tropas regulares, y el resto a la milicia; pero la Asamblea nacional ha autorizado al gobierno para que aumente el efectivo de campaña hasta 20.000 soldados, a cuyo fin se decretará una especie de leva en masa.

Desde el punto de vista militar, tanto en organización como en instrucción, Chile aventaja a sus dos rivales pues el Perú solo cuenta con un pequeño y mal acondicionado ejército de 5.200 hombres, de los cuales 2.200 constituyen el efectivo de los cuerpos facultativos y la gendarmería, si bien se intenta que el resto sirva de base para crear ocho batallones, tres regimientos de caballería y dos brigadas de artillería, con objeto de tener 13.000 sobre las armas.

Menor todavía es el poder militar de Bolivia, toda vez que el efectivo de su ejército no excede de 4.000 soldados, faltos la mayoría de esos elementos indumentarios de donde dimana la aptitud precisa para la guerra.

Algo parecido sucede con la marina militar de las repúblicas beligerantes. Bolivia carece de buques de semejante clase. El Perú cuenta con una fragata acorazada, dos de hélice, dos de torre, dos monitores, dos corbetas y cuatro vapores viejos; la escuadra chilena se compone de dos fragatas acorazadas, cuatro corbetas y seis vapores; mas estos buques principalmente los acorazados; «Valparaíso y Almirante Cochrane», barcos de primera clase, con reducto central y seis cañones cada uno, de doce toneladas y media, son superiores en todos conceptos a los peruanos «Independencia Atanualpa y Huescar, que acaso no sisten muy poco si continúa la guerra iniciada.»

## VARIEDADES.

Solución a la charada del número anterior: *Mariano*.

## Charada.

Fué mi toda un gran guerrero,  
y mi persona la tercera,  
nota musical la dos  
y la primera, una letra.

Pezeta.

La solución en el número próximo